

## Reconstruire la concorde

L'année 2019 s'achève dans l'inquiétude. Un vent de discorde souffle sur le monde, sur l'Europe et jusque dans notre pays. Car notre siècle est malade.

Malade des inégalités entre les pays. Malade de la course aux armements nucléaires qui fait peser sur tous la menace de la destruction totale et engloutit des sommes qui seraient plus utiles au développement, nécessaire à la paix. Malade aussi de ce matérialisme qui détruit les ressources de la planète sans penser à ceux qui l'habiteront demain et qui met en péril l'espèce humaine, risquant même d'aller parfois jusqu'à considérer l'homme comme un matériel manipulable et un objet de commerce.

Pourtant, le XX<sup>e</sup> siècle ayant connu tant de destructions, a trouvé un chemin d'espérance qui devrait nous inspirer. Sur les décombres des guerres et des dictatures, au milieu de la foule innombrable des victimes des barbaries idéologiques, techniques et scientifiques : ce siècle a posé les fondements d'un ordre nouveau pour que jamais ne se reproduisent de tels drames.

Cet ordre nouveau repose sur le respect fondamental de la personne humaine, protégée par des droits et des devoirs et qui, jamais, ne doit être considérée comme un

moyen. Il est aussi fondé sur les institutions internationales. Les Nations unies et l'Union européenne ont été créées pour que les nations puissent coopérer et abandonner les rivalités qui les avaient conduites à la guerre.

### ... pour bâtir la Paix

Le respect des personnes et la coopération entre les nations sont plus que jamais nécessaires pour résoudre les graves questions qui menacent la paix du monde. Mais cet esprit est aujourd'hui ébranlé par le retour des rivalités entre les grandes puissances, conduisant au chacun pour soi ; par l'esprit de revanche qui agite la Russie et la Chine ; par les divisions des Européens et des démocraties, de plus en plus individualistes et oublieuses du bien commun.

Tout cela affaiblit le dialogue et le multilatéralisme au profit des rapports de force. Ainsi, le non respect des frontières de l'Ukraine par la Russie ou encore l'indigne volonté de bloquer l'aide humanitaire des Nations unies pour des millions de Syriens par la Chine et la Russie qui bombarde même les civils !

Cela devrait réveiller notre courage et nous conduire à refuser tout fatalisme en reconstruisant la concorde dès à présent, en tissant

ces liens qui, de la commune au monde, nous font prendre conscience que nous faisons partie du même équipage sur le navire Terre. Car, à cette étape de la mondialisation, aucun peuple ne peut s'en sortir seul, aucun État ne peut seul, prétendre régler les questions des migrations, du développement, des dérèglements climatiques, de l'épuisement des ressources naturelles.

Les démocraties européennes portent une grande responsabilité dans la construction de la paix. Car elles sont les témoins de la réconciliation à laquelle aspirent tant de peuples. Les Européens sont la vivante preuve que les ennemis d'hier peuvent trouver le chemin de l'amitié et que nulle tyrannie ne peut étouffer la liberté.

Aussi nous faut-il être vigilants et fidèles à nos valeurs démocratiques. Cela, en soutenant, sans relâche, les peuples qui aspirent à la Liberté, à Hong Kong, en Chine, en Ukraine, en Russie... ; et en affermissant « les piliers de la paix » (1) : la liberté, la justice, la vérité, le respect des personnes...

Alors, à l'aube de cette année nouvelle, se lèvera le souffle de l'espérance, frayant les chemins de la paix pour notre siècle.

(1) *Ouest-France*, 31-12-03 et 1-1-04, « Les piliers de la paix », F-R Hutin.